
Российское правитель-
ство одобрило выделение 
895 миллионов рублей на 
развитие международного 
детского центра «Артек». 
Деньги пойдут на рекон-
струкцию, капитальный и 
текущий ремонт зданий цен-
тра, покупку оборудования, 
приобретение и ремонт тех-
ники, установку систем ви-
деонаблюдения, пожарной и 
охранной сигнализации.

              *     *     *
Потери Украины от ухуд-

шения отношений с Россией 
составят ежегодно 33 милли-
арда долларов. Об этом го-
ворится в докладе комитета 
гражданских инициатив (КГИ) 
Алексея Кудрина. По мне-
нию авторов, Украине грозят 
снижение экспорта, сокра-
щение денежных переводов 
мигрантов, удорожание газа, 
спад инвестиций и сокраще-
ние доходов от туризма. 

              *     *     *
Президент России Вла-

димир Путин подписал за-
кон, упрощающий получение 
гражданства РФ. Поправки 
коснулись иностранных 
предпринимателей, инвесто-
ров, квалифицированных 
специалистов, выпускников 
российских вузов, а также 
носителей русского языка, 
постоянно проживающих на 
территории страны.

              *     *     *
Официальный предста-

витель Госдепартамента 
США Дженнифер Псаки за-                                                                                  
явила, что в России нет бе-
женцев из Украины. Женщин 
и детей, которые приезжа-
ют в Ростовскую область в 
большом количестве, она 
назвала «туристами». «В ро-
стовских горах прекрасный 
лечебный горный воздух», – 
заявила дипломат.

              *     *     *
Рособрнадзор установил 

минимальные баллы по рус-
скому языку и математике 
при приеме на обучение в 
вузы. Минимум остался на 
уровне прошлого года, – 36 
баллов по русскому языку и 
24 балла по математике – не-
смотря на снижение порога 
оценки за ЕГЭ по русскому 
до 24 баллов и 20 баллов со-
ответственно. 

              *     *     *
В бразильском городе 

Рио-де-Жанейро представи-
ли памятник легендарному 
советскому вратарю Льву 
Яшину. Монумент распола-
гается в музее современно-
го искусства (Museu de Arte 
Moderna). Памятник един-
ственного вратаря-обладате-
ля «Золотого мяча» является 
уменьшенной копией уста-
новленной статуи в Петров-
ском парке в Москве.
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                 Стихия

   Событие недели

В этом году выпускные вечера 
одиннадцатиклассников во всех 
школах района прошли 20 июня. 

Торжественные мероприятия для уча-
щихся городских школ состоялись в 
районном Центре культуры. В его зри-
тельном зале собрались директора 
школ, педагоги, родители выпускников 
и сами виновники торжества. Поздра-
вить ребят с окончанием школы в этот 
день пришли глава Опочецкого райо-
на Ю.А.Ильин и начальник отдела об-
разования районной администрации 
С.Ю.Дмитриева. Юрий Артамонович в 
кратком приветственном слове поже-
лал ребятам успешного вступления во 
взрослую жизнь и лично вручил дипло-
мы с отличием и  4 «золотые» медали 
четырем опочецким выпускникам. Вы-
соких наград удостоены выпускница 

СЧАСТЛИВОГО ПУТИ, ВЫПУСКНИКИ!
73 выпускника опочецких школ получили аттестаты о среднем образовании

гимназии Анастасия Орлова 
и выпускницы школы №4 Яна 
Андреева, Ирина Иванова и 
Екатерина Никитина.

Со сцены главного учреж-
дения культуры были зачита-
ны приказы по школам, в со-
ответствии с которыми многие 
выпускники помимо аттеста-
тов о среднем образовании 
получили Почетные грамоты 
и поощрительные письма за 
успехи и достижения в учебе, 
общественной жизни, вне-
классной работе и спорте. И 
только последний пункт этих 
приказов, в котором говори-
лось об исключении учащихся 
из состава школы в связи с ее 
окончанием, нес в себе опре-
деленную толику грусти…

Тепло и сердечно по-
здравляем вас с замеча-
тельным летним праздни-
ком – Днем молодежи в 
России! Молодость – один 
из лучших периодов в жиз-
ни человека, время надежд, 
смелых решений, амбици-
озных планов. На вас, ны-
нешних выпускников школ, 
студентов, молодых специ-
алистов, общество всегда 
возлагало свои самые сме-
лые надежды. Именно вы 
в скором времени станете 
определять будущее наше-
го района, его социальное и 
хозяйственное развитие. И 
каким оно будет, зависит во 
многом от вашей граждан-
ской позиции, нравствен-
ного и морального выбора. 
От всей души желаем вам 
крепкого здоровья и ясных 
жизненных целей!

Глава района Ю.А. ИЛЬИН.
Председатель районного 

Собрания депутатов 
О.В. ВАСИЛЕВСКИЙ.

Уважаемые 
жители района, 

юноши и девушки! 

Такого июня никто не ожи-
дал. Создается впечат-
ление, что на угрозы 

глобального потепления, о ко-
торых твердят некоторые уче-
ные, природа решила ответить 
категоричным протестом. Тем, 
кто в апреле открыл купаль-
ный сезон, пришлось срочно 
доставать спрятанные в шка-
фы плотные ветровки и куртки. 
Выглядывающее сквозь облака 
солнце не успевает толком про-
гревать воздух. Погода напоми-
нает больше осеннюю – сыро и 
холодно. В ночные часы стол-
бики термометров с дневных 
15-17 опускаются до плюс 5-8, 
а то и ниже. В некоторых воло-
стях отмечены серьезные за-
морозки на почве (в редакцию 
о подобных случаях сообщали 
из Болгатовской, Макушинской, 
Варыгинской волостей), от ко-
торых серьезно пострадали 
посадки овощей и картофеля. 
Огородники уже начинают под-

считывать убытки нынешнего 
сезона.

Еще одной бедой так не-
складно начавшегося лета стал 
град. Сильные дожди неодно-
кратно сопровождались градом, 
который выпадал полосами как в 
городе, так и на селе. Но то, что 
случилось в Глубоком в поне-
дельник, 23 июня, иначе как све-
топреставлением не называют. 
Вот что рассказала нам по теле-
фону жительница Глубокого Та-
тьяна Николаевна ГРУЗДЕВА:

- В этот день ничто не пред-
вещало беды. Ближе к вечеру, 
как всегда, я пошла в огород за-
крывать теплицы. Вдруг с неба 
начали падать отдельные гра-
дины. Пришлось спешить, но все 
растения укрыть от стихии не 
удалось, да это и невозможно. В 
считанные секунды град усилил-
ся до такой степени, что сыпал в 
прямом смысле слова сплошной 
стеной. Минут через десять-пят-
надцать он сменился ливнем. 

Что творилось в огородах по-
сле этого, трудно описать слова-
ми. Хотя градины были не очень 
крупными, но выпало такое ко-
личество льдинок, что ноги в них 
утопали по щиколотку. С клубни-
ки мне пришлось убирать град 
лопатой. В результате от овощей 
на грядках не осталось почти ни-
чего – поломана морковь, сильно 
порублен и побелел лук, от капу-
сты и клубники, которая не была 
прикрыта акрилом, остались 
одни пеньки, от свеклы – вообще 
ничего. Сильно пострадала и 
картошка. С яблонь градом сру-
блено много листьев. 

Ночь после этого выдалась 
холодная, да и дневного тепла 
не хватило, чтобы растопить вы-
павший град, в тени он пролежал 
сутки. Такого ужаса мне в своей 
жизни видеть не приходилось! В 
нашей и некоторых соседних де-
ревнях пострадало очень много 
огородов. Осталось лишь то, что 
высажено в парниках и теплицах. 
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       Выставка

Прокуратура информирует

С 1 июня 2014 года вступили 
в силу положения Федераль-
ного закона от 23.02.2013 г. 
№15-ФЗ «Об охране здоро-
вья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма 
и последствий потребления 
табака», направленные на 
ограничение торговли табач-
ной продукцией и табачными 
изделиями, а именно запре-
щается розничная торговля 
табачной продукцией с вы-
кладкой и демонстрацией та-

ставлен в алфавитном порядке, 
с указанием цены продаваемой 
табачной продукции без исполь-
зования каких-либо графиче-
ских изображений и рисунков. 
Демонстрация табачной продук-
ции покупателю в торговом объ-
екте может осуществляться по 
его требованию после ознаком-
ления с перечнем продаваемой 
табачной продукции.

Кроме того, расширился пе-
речень территорий, помещений 
и объектов, на которых запре-

бачной продукции в торговом 
объекте. При этом информация 
о табачной продукции, предла-
гаемой для розничной торговли, 
доводится продавцом в соответ-
ствии с законодательством РФ о 
защите прав потребителей до 
сведения покупателей посред-
ством размещения в торговом 
зале перечня продаваемой та-
бачной продукции, текст кото-
рого выполнен буквами одина-
кового размера черного цвета 
на белом фоне и который со-

щается курение табака.
В частности, запрещается 

курение табака:
- в поездах дальнего следо-

вания, на судах, находящихся в 
дальнем плавании, при оказании 
услуг по перевозкам пассажиров;

- в помещениях, предна-
значенных для предоставления 
жилищных услуг, гостиничных 
услуг, услуг по временному раз-
мещению и (или) обеспечению 
временного проживания;

- в помещениях, предназна-

ченных для предоставления 
бытовых услуг, услуг торговли, 
общественного питания, в по-
мещениях рынков, в нестацио-
нарных торговых объектах;

- на пассажирских плат-
формах, используемых ис-
ключительно для посадки в 
поезда, высадки из поездов 
пассажиров при их перевозках 
в пригородном сообщении.

А. ФЕДОРОВ, 
и.о. заместителя

 прокурора района. 

С 1 ИЮНЯ ДЕЙСТВУЮТ НОВЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ НА ТОРГОВЛЮ ТАБАЧНОЙ ПРОДУКЦИЕЙ

С 4 июня в Опочецком 
краеведческом музее 
работает экспозицион-

ная выставка «Вы бережёте 
небо над Родиной своей», по-
свящённая  65-летней годов-
щине со дня образования зе-
нитно-ракетного училища. 

На открытие выставки 
пришли люди, чья судьба была 
непосредственно связана с 
Опочецким зенитно-ракетным 
училищем. Директор музея 
Алевтина Михайловна Еренко-
ва для собравшихся провела 
интересную экскурсию.

На протяжении 46 лет во-
енное училище дислоциро-
валось в латвийском городе 
Алуксне, затем в российском 
городе Опочке и украинском 
Днепропетровске, готовило 
высококвалифицированные 
кадры для войск противовоз-
душной обороны страны. За 
эти годы училище произвело 

Было создано 65 лет назад
44 выпуска офицеров, подгото-
вило более 10000  грамотных 
специалистов зенитчиков-ар-
тиллеристов и ракетчиков, из 
них только в Опочке – более 
4000 офицеров.

После распада Советско-
го Союза в 1991 году училище 

перешло в ведомство Мини-
стерства обороны Украины. И 
здесь в июле 1995 года пере-
стало существовать.  

Но история и традиции 
училища живут в благодарной 
памяти многих тысяч его вы-
пускников, которым оно дало 

путевку в жизнь, а также всех 
тех, кто в нем служил и рабо-
тал. 

Стоит отметить, что все 
экспонаты предоставлены му-
зею выпускниками училища и 
бывшими военнослужащими 
воинских частей, базировав-
шихся в Опочке. Выставку 
можно посещать и дополнять 
еще продолжительное время.

В музее также можно при-
обрести разнообразные тема-
тические сувениры (к юбилею 
ЗРУ, к 600-летию города) и 
печатную краеведческую ли-
тературу.

         Криминал

УКРАЛИ МОПЕД И КОШЕЛЕК
В промежуток времени с 20 июня до 14 часов 22 июня со-

вершена кража мопеда «Рига» из сарая, расположенного на 
улице Строителей. Точное время совершения преступления 
установить невозможно, потому что владелица строения два 
дня в него не заходила. О краже узнала, когда заглянула в са-
рай и обнаружила разобранную деревянную стенку. Мопеда 
на прежнем месте, естественно, не было. Женщина оценивает 
стоимость украденного мопеда в 5 тысяч рублей.

Вторая кража произошла 22 июня на городском рынке. По-
страдала гражданка У., которая занималась здесь покупками. 
Из дамской сумки, висевшей у нее на плече, исчез кошелек 
красного цвета, а вместе с ним и 20 тысяч рублей. Пострадав-
шая почувствовала, что кто-то залез в ее сумочку, даже видела 
незнакомую женщину, поспешно от нее уходившую, но не суме-
ла ее догнать.

По факту этих двух краж возбуждены уголовные дела по 
ст.158 ч.2 УК РФ. Виновные в совершении преступлений пока 
не установлены.

ВЪЕХАЛ В ЧУЖОЙ ГАРАЖ
21 июня в 4 часа 45 мин. в отдел полиции обратилась граж-

данка А., заявившая об угоне автомобиля ВАЗ-2106 синего 
цвета от одного из домов по улице Строителей. Вскоре маши-
на была обнаружена сотрудниками ГИБДД на улице Механи-
заторов. Неизвестный угонщик не справился с управлением и 
врезался в стенку одного  из гаражей. От удара стена гаража 
частично разрушилась, повредив стоящую там иномарку. В 
«Жигулях» также была повреждена правая часть кузова. Угон-
щик автомобиля остается неизвестным. 

(Материал подготовлен совместно со следственным отделом 
и отделением дознания МО МВД России «Опочецкий»).

Пенсионный фонд информирует

По данным Управления 
ПФР в Опочецком районе, в 
регионе из 392 состоящих на 
учете самозанятых граждан 123 
являются должниками по упла-
те страховых взносов. 

Их совокупный долг в бюд-
жет ПФР и Фонд обязательного 
медицинского страхования со-
ставляет 2,05 млн. рублей. 

- Эти предприниматели  не 
только ущемляют собствен-
ные пенсионные права, умень-
шая размер своей будущей 
пенсии, но и нарушают закон, 
– говорит начальник управле-
ния ПФР в Опочецком районе 
О.Я.Васильева. – И Пенсионный 
фонд обязан принять все меры 
по взысканию образовавшей-
ся недоимки, в числе которых 
выставление инкассовых пору-
чений на счета в кредитных уч-
реждениях, погашение долгов в 
судебном порядке, обращение в 
службу судебных приставов. 

Предприниматели  имеют 
возможность уточнить, не име-
ется ли у них задолженности 
по уплате страховых взносов, с 

помощью сервиса «Личный ка-
бинет плательщика страховых 
взносов», который позволяет 
плательщику страховых взно-
сов экономить время на подго-
товку и сдачу отчетности в ПФР, 
осуществлять дистанционную 
сверку платежей, дистанцион-
ный контроль полноты плате-
жей и сверку расчетов с ПФР, 
а также осуществлять безоши-
бочные платежи в ПФР.

Обращаем внимание, что 
действующее законодательство 
о страховых взносах не пред-
усматривает освобождение 
индивидуальных предпринима-
телей, не ведущих финансово-
хозяйственной деятельность, 
от уплаты страховых взносов 
в Пенсионный фонд РФ и Фе-
деральный фонд обязательно-
го медицинского страхования. 
Уплата ими страховых взносов 
производится с момента при-
обретения статуса индивиду-
ального предпринимателя и до 
момента исключения из ЕГРИП 
в связи с прекращением пред-
принимательской деятельности.

В Опочецком районе более 300 
индивидуальных предпринимателей 

имеют долги перед ПФР
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                    Семья

СТАЛИ  ВНУКАМ  РОДИТЕЛЯМИ
Бывает, что стать прием-

ными родителями или опеку-
нами вынуждает жизнь. Так в 
свое время случилось в семье 
Любови Алексеевны и Вла-
димира Ивановича Бубнив. С 
внуками одной из дочерей им 
пришлось нянчиться букваль-
но с их рождения, помогать, 
поддерживать, воспитывать. 
Бабушка с дедушкой крути-
лись, как могли. Работали, а 
точнее сказать, вкалывали 
не покладая рук, чтобы хоть 
как-то вытянуть увеличива-
ющуюся с годами семью. По 
мере сил помогали им и их ро-
дители. Но в конце концов по-
чувствовав, что дальше (дети 
росли и траты соответственно 
тоже) самим не выдюжить, 
были вынуждены обратиться 
в администрацию района и со-
циальные службы. Им пошли 
навстречу и предложили са-
мое реальное решение про-
блемы – стать опекунами пя-
терым внукам.

Такое решение проблемы 
в первую очередь давало су-

щественную материальную 
помощь от государства. На 
деле же они и так были и за 
дедушку с бабушкой, и за ро-
дителей одновременно внучке 
Оле, которая готовилась пой-
ти в первый класс, и четверым 
мальчишкам, младшему из ко-
торых едва исполнилось пол-
тора года.

- Да мне когда сказали, 
что их в интернаты отправят, 
причем в разные, потому что 
они разновозрастные, я сразу 
заявила, что уж этому не бы-
вать! – рассказывает Любовь 
Алексеевна. – Мы и помощь-
то пошли просить, потому что 

в школу надо было собирать их 
по очереди, а денег, что мне 
удавалось заработать на трех 
работах, да мужу в КГСО, не 
хватало даже на самое необхо-
димое. 

Ни для кого не секрет, сколь-
ко получает опекун на ребенка. 
Все эти цифры прописаны в 
законе. Это средства, которые 

необходимы для того, чтобы 
ребенка одеть, обуть, накор-
мить. И то, как расходуются эти 
средства, как живет опекунская 
семья, как чувствуют себя в 
ней дети, находится под при-
стальным вниманием органов 
социальной защиты. Однако 
какие бы деньги ни тратило го-
сударство, чтобы сократить 
число сирот, далеко не каждый 
отважится взвалить на себя та-
кую ответственность. Именно 
об ответственности супругов 
Бубнив хотелось бы поговорить 
отдельно.

- Нас постоянно контроли-
руют, – говорит Владимир Ива-

нович. – Это, конечно, понятно 
и, безусловно, правильно, ведь 
семья семье рознь. Помощь го-
сударства – это прекрасно, но 
на первое место я бы поставил 
ответственность. Мы отвечаем 
за детей полностью и должны 
их вырастить достойными людь-
ми, постараться развить зало-
женные в них таланты, привить 

необходимые в жизни 
навыки.

Распределением 
финансов занимается 
жена: сколько надо на 
питание, на одежду и 
обувь, на карманные 
расходы детям – это 
тоже необходимо, что-
бы ребята понимали, 
как распоряжаться 
деньгами и чтобы у 
них был стимул: отли-
чился в чем-то – заслу-
жил поощрение, в том 
числе и материальное. 

Крупные покупки планируем вме-
сте с учетом потребностей. 

В доме постепенно сдела-
ли ремонт с перепланировкой, 
чтобы у Оли была своя, пусть 
маленькая, но отдельная ком-
ната. К труду приучали ребят 
с малолетства. Стараемся все 
делать вместе, и на участке, и 
с дровами, и праздничный стол 
накрыть, да и по ремонтно-стро-
ительным работам. И ребята у 
нас растут не белоручками, а с 
пониманием, что с неба ничего 
само не падает. 

Внуки чувствуют, как мы к 
ним относимся, нашу заботу и 
растут отзывчивыми, послуш-

ными. Мы всегда знаем, 
где они, чем заняты, с  
кем дружат. День рожде-
ния – значит, их друзья 
приходят в гости. Всегда 
для них накрыт сладкий 
стол… 

Надо сказать, что все 
дети в этой семье нерав-
нодушны к спорту. Кто-то 
занимается немного для 
себя, другие посерьезнее. 
Очень любят мальчиш-
ки, к примеру, размяться 
на перекладине. Саша и 
Леша отдают предпочте-
ние футболу. Антон рань-
ше занимался гандболом, 
но пока это увлечение 

пришлось оставить. Артем (он 
успешно окончил пятый класс) – 
настоящий спортсмен. 

Начинал он тоже с футбола, 
но когда Владимир Иванович за-
метил в нем качества хорошего 
бегуна, добавилась легкая атле-
тика. Дедушка уверен, 
что у Артема, если он 
сохранит сегодняшний 
настрой, прекрасное 
будущее в спорте, а по-
тому постоянно следит 
за графиком легкоатле-
тических соревнований 
и по возможности сопро-
вождает внука на турни-
ры разных уровней. На-
град у Артема столько, 
что на одной стене они 
уже не помещаются, 
причем завоеваны они 
не только на район-
ных и областных крос-
сах, но даже в Санкт-
Петербурге и Москве.

Спорт также требует 
затрат. Но, еще раз под-
черкну, в семье Бубнив 
умеют распределять 
полученную от государ-
ства поддержку. В доме 
тепло, светло, уютно, 
есть все необходимое 

Кто бы что ни гово-
рил, но интернат 
или детский дом, 

какими бы теплыми, 
благоустроенным и 
напичканными всем 
необходимым для ма-
лышей они ни были, 
остаются казенными 
учреждениями. Имен-
но поэтому радостно 
слышать, что в нашем 
регионе, и в Опочке в 
частности, растет чис-
ло семей, готовых при-
нять на воспитание 
детей-сирот и детей, 
оставшихся без попе-
чения родителей.

для учебы, включая компью-
тер, и для полноценного до-
суга, и для здоровья, даже 
беговая дорожка. И это не по-
казное, не для чьих-то посто-
ронних глаз – так здесь живут. 
В доме царит добрая атмо-                                         
сфера. Здесь никто не кричит, 
не ругается. Здесь любят и 
уважают друг друга. 

Любовь Алексеевна по-
казывает многочисленные 
фотоальбомы, в которых вся 
история их большой семьи. 
На одном из снимков они с 
Владимиром Ивановичем 
в окружении своих еще ма-

леньких внуков (а всего вну-
ков у них семеро, и бывало, 
когда летом в доме собира-
лись все вместе, и бабушка 
с дедушкой справлялись!). 
А теперь Оля уже взрослая, 
студентка, ей 19, но она про-
должает жить в доме дедуш-
ки и бабушки. Саша и Леша 
окончили девятый класс и 
собираются поступать в ин-
дустриально-педагогический 
колледж. Антону скоро ис-
полнится 15, он перешел в 
девятый класс. И хочется по-
желать, чтобы каждый из них 
нашел в жизни дело по душе 
и жил по тем же принципам, 
которые в них стараются за-
ложить их опекуны и главные 
наставники, их дедушка и ба-
бушка – не бояться никакой 
работы, помогать друг другу, 
развивать свои таланты и вы-
расти настоящими людьми.

Н. ИЛЬИНА.     
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            Туризм

Накануне вечером ко-
манды-участницы там 
разбили палаточный 

городок и обустроились. При-
нять участие в слете при-
ехали одиннадцать команд: из 
Опочки, Невеля, Новоржева, 
Куньи, Плюссы, Усвят, Ново-
сокольников; псковичи и вели-
колучане представили по две 
команды.  

В полдень в день открытия 
слета команды выстроились 
на торжественную линейку. 
С приветственным словом к 
ним обратились начальник 
отдела образования админи-
страции Опочецкого района 
Светлана Юрьевна Дмитрие-
ва и директор Детского оздо-
ровительно-образовательного 
центра Светлана Михайлов-
на Диденко. Они пожелали 
командам спортивных побед 
и высоких результатов. Под 
звуки российского гимна право 

поднятия флага было предо-
ставлено победителям про-
шлогоднего слета – команде 
из Великих Лук. 

Первым и наиболее слож-
ным этапом соревнований 
была туристическая техни-

ВБЛИЗИ  ШИЛЬСКОЙ  СОРЕВНОВАЛИСЬ  ТУРИСТЫ

С 17 по 19 июня на живописном берегу Великой 
вблизи Шильской ГЭС  прошел областной 
туристический слет учащейся молодежи. 

строго следили судьи соревно-
ваний. За нарушения начисля-
лись штрафные баллы.

В программу туристического 
слета входили также соревнова-
ния по волейболу, художествен-
ная самодеятельность, кон-
курсы стенгазет, краеведения, 
спортивное ориентирование и 
другие.

Корь – это острое тяжелое 
заболевание вирусной 
природы. Единственным 

источником инфекции является 
больной человек. Вирус кори 
передается воздушно-капель-
ным путем при кашле, чиха-
нии, плаче. Причем заражение 
корью возможно на довольно-
таки большом расстоянии от 
источника – 5-8 метров. К кори 
восприимчивы все неболевшие 
и непривитые люди любых воз-
растов. 

Инкубационный период при 
кори составляет 8-21 день. За-
болевание начинается с ката-
ральных симптомов: кашель, 
насморк, конъюнктивит. На 
4-5 день поэтапно появляется 
сыпь: на лице – шее – тулови-
ще – ногах, руках. Заболева-
ние сопровождается высокой 
температурой, до 38 градусов и 
выше, и общей интоксикацией. 
Больной заразен для окружа-
ющих последние 1-2 дня инку-
бационного периода, 3-4 дня 
катарального периода и иногда 
в начале периода высыпания. 

У переболевших корью 
остается стойкий пожизненный 
иммунитет. Активный иммуни-
тет также формируется в ре-
зультате вакцинации живой ко-
ревой вакциной. 

Опасны осложнения кори: 
пневмонии, бронхиты, плеври-
ты, воспалительные заболева-
ния мозга, колиты, энтероко-
литы.

Вакцинация против кори в 

России проводится более 30 лет. 
В период 2002-2010 гг. вакцинаци-
ей было охвачено до 95% и более 
населения страны, что привело к 
значительному снижению заболе-
ваемости корью (до 1 случая на 
млн. населения), а в отдельных 

регионах страны (в том числе и 
в Псковской области) – до нуля. 
Также практически была ликвиди-
рована смертность населения от 
этой болезни. 

Однако почти в каждом реги-
оне оставалась территория, где 
охват вакцинацией в разные годы 
был ниже контрольного уровня, и, 
соответственно, оставалось вос-
приимчивое к вирусу кори населе-
ние (население труднодоступных 
районов, кочующее население, 
мигранты из стран СНГ, лица 
БОМЖ, люди, отказывающиеся 
от вакцинации в силу своих ре-
лигиозных и философских убеж-
дений). Ухудшение в последние 
годы эпидемиологической ситу-
ации по кори во многих странах 
мира привело к увеличению зано-
сов кори извне, а наличие воспри-
имчивого к кори населения внутри 
страны привело к росту заболева-
емости корью в России (в 14 раз 

по сравнению с 2010 г.).
В текущем году в Псковской 

области отмечается подъем забо-
леваемости корью. В начале мая 
в г.Великие Луки был зарегистри-
рован случай заболевания корью 
у ребенка, заражение которого 

произошло в больнице г.Москвы. 
Дальнейшее распространение 
кори было остановлено.

Все заразившиеся дети не 
были привиты против кори по при-
чине отказов родителей. 

Эпидемиологической и клини-
ческой службами в настоящее вре-
мя выявляются лица, общавшиеся 
с заболевшими детьми, включая 
других детей, родителей, меди-

цинских работников, соседей. Все 
они вакцинируются против кори.

Для недопущения дальнейше-
го распространения кори среди 
населения необходимо помнить, 
что единственный способ про-
филактики – это вакцинация. По 

Национальному календарю при-
вивок вакцинация против кори 
проводится в возрасте 12 меся-
цев и ревакцинация – в 6 лет. 

Одновременно с вакцинацией 
против кори в 12 месяцев и 6 лет 
проводится вакцинация против 
краснухи и паротита. Наверняка 
всем уже известно, что эти забо-
левания отличаются не столько 
тяжестью протекания, сколько от-
даленными последствиями: бес-
плодием у мужчин, перенесших в 
детстве паротит, и тяжелыми по-
ражениями плода у женщин, пере-
болевших краснухой во время бе-
ременности.

Также «подчищающей» вак-
цинации против кори подлежат 
лица от 18 до 35 лет, не имею-
щие достоверных (документаль-
но подтвержденных) сведений о 
прививках либо о перенесенном 
заболевании корью в детстве. К 
группам риска, подлежащим вак-

цинации против кори, относят-
ся: работники медицинских и 
детских учреждений, торговли, 
социальные работники, сту-
денты, призывники, мигранты, 
труднодоступные группы насе-
ления, включая вынужденных 
переселенцев, лиц, уклоняю-
щихся от прививок, асоциаль-
ные семьи. Противопоказаний 
для вакцинации кори практиче-
ски нет, осложнения, при пра-
вильной тактике иммунизации, 
также сведены к нулю.

Уважаемые молодые ро-
дители, знайте: мы, поколение                                                         
60-х, 70-х, в основном все в дет-
стве привиты против инфекцион-
ных заболеваний. Став в свою 
очередь родителями, мы при-
вивали своих детей, то есть вас. 
Только благодаря вакцинации 
удалось ликвидировать заболе-
ваемость натуральной оспой, 
значительно снизить заболевае-
мость корью, паротитом, дифте-
рией, коклюшем, полиомиелитом.

Убедительная просьба к роди-
телям, чьи дети еще не привиты 
против кори, а равно и других ин-
фекций по Национальному кален-
дарю прививок: не следует вновь 
возвращаться во тьму средневе-
ковья и мракобесия, не следует 
надеяться на «авось», нельзя 
отказывать своим детям в полу-
чении современной и надежной                                
профилактической помощи, кото-
рой является вакцинация.

Т. ВИНОГРАДОВА, 
ведущий специалист 

ТО Роспотребнадзора.

ка. За контрольное время в 
восемь минут спортсмены 
должны пройти пять этапов: 
«параллельные веревки», 
«траверс склона», «бревно с 
горизонтальным маятником», 
«навесная переправа», «вяза-
ние узлов». На всем прохож-
дении маршрута за правиль-
ностью выполнения этапов 

Как и в прошлом году, пер-
вое место заняла команда из 
Великих Лук, второе и третье 
места – команды из Невеля и 
Куньи соответственно. К со-
жалению, в командном пер-
венстве опочане были лишь 
шестыми. Хотя были у нас 
и отдельные успехи. Так, в 
конкурсе стенгазет опочане 
заняли второе место,  в ху-
дожественной самодеятель-
ности – четвертое, в личных 
первенствах в спортивном 
ориентировании Дмитрий                                    

Разумовский был третьим.     
Не очень комфортная по-

года не повлияла на общий 
настрой участников туристи-
ческого слета, и, как сказал на 
закрытии мероприятия глав-
ный судья В.М.Григорьев, все 
команды показали большое 
стремление к победе. 

Е. ПУЛЬША.

                Здоровье

ВСЕ ВНИМАНИЕ ПРОФИЛАКТИКЕ
КОРЬ В ОПОЧКЕ

В мае-июне в Опочке за-
регистрировано 10 слу-
чаев кори, в том числе 
7 – у детей. Заражение 
произошло от ребенка, 
прибывшего в Опочку из 
Ленинградской области 
и находившегося в инку-
бационном периоде бо-
лезни.
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РАСКРАСЬ КАРТИНКУ

1 – красный, 2 – оранжевый, 3 – желтый, 4 – зеленый, 
5 – синий, 6 – розовый, 7 – фиолетовый.

КРОССВОРД
Это 

интересно

    МОЛНИЯ
Молния – это попросту электрический разряд, 

возникающий при грозе.

Ежедневно на земном шаре бывает до 44 тысяч 

гроз, это около двух тысяч в час, и каждую секунду жи-

тели в разных областях Земли видят около 100 молний.

Разновидность молний – шаровая. Представляет она 

собой яркий светящийся шар диаметром в 5-10 см. Цвет 

у нее бывает самый разнообразный – белый, голубова-

тый, красноватый, золотистый с фиолетовой каймой.

Зарождается она обычно в конце грозы. Появившись 

внезапно, без шума, она так же тихо может угаснуть, но 

иногда огненный шар взрывается с сильным грохотом, 

причиняя разрушения. В воздухе после взрыва чув-

ствуется запах пороха.

Шаровая молния почему-то «любит» посещать 

помещения. Она часто проникает внутрь до-

мов через печные трубы, открытые двери,

 форточки.

Миша, 5 лет:
Проходя с мамой около 

хлебозавода:
- Мама, а я знаю, почему 

из трубы то белый дым идет, 
то черный…

- Почему?
- Белый дым – белый хлеб 

пекут, черный дым – черный 
хлеб…

Денис, 4 года:
Мама трет сыр в макароны:
- Ну, что ты все в одно ме-

сто сыришь?

Катя, 5 лет 8 месяцев:
Утро. Еще нежится в по-

стели.
- Ой, я такая еще дрему-

чая…

Маша, 4 года 6 месяцев:
Полощет горло морской 

водой. Выражение лица 
страдальческое. Мама сочув-
ственно:

- Противная?
- Ага. Как эта… Красная… 

Которая лопается…
Мама в недоумении:
- Что?
- Ну эта – икра!

Марина, 5 лет:
Сидя за столом, пролила 

на себя чай, размазывает его 
по коленям и приговаривает:

- Питает, увлажняет, при-
дает коже необыкновенную 
свежесть…

Андрей, 3 года:
- Андрюш, как прошел пер-

вый день в садике? – интере-
суется мама.

- Нормально. В общем-то, 
не побили…

 Говорят

ДЕТИ

Отгадайка

Сделай сам
  Наверняка дома у каждого есть пазлы. Собирать в десятый раз – не интересно, вы-бросить жалко, а некоторые вообще переме-шались… Из пазлов можно изготовить инте-ресную необычную рамку для фотографий.  Для этого понадобятся: недорогая                       

деревянная рамка со стеклом, пазлы, клей, баллончик с белой краской.
Сначала попроси взрослых акку-ратно вынуть стекло из рамки и по-красить деревянную основу в белый цвет. Когда краска высохнет, можешь приступать к наклеиванию пазлов на рамку, как тебе нравится. Когда рабо-та будет завершена, снова попроси маму или папу вставить стекло.  

ПАЗЛЫ – 
В ДЕЛО!

Учимся рисовать
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Добрым 
молодцам урок

Долгое время Псковщина в статьях 
столичных журналистов была именем 
нарицательным: при всяком удобном 
случае подчеркивалось, что здесь самая 
высокая в России смертность. Но с не-
давних пор в регионе появился повод для 
пусть и сдержанного, но оптимизма. За 
последние 5 лет удалось выйти на пози-
тивную динамику  по ряду демографиче-
ских показателей: смертность снизилась 
на 11,5%, произошел рост рождаемости 
до 11 промилле (с 10,1 промилле в 2008 
году) и уже второй год удерживается на 
этом уровне. Как следствие, практически 
вдвое сократилась естественная убыль 
населения Псковской области в сравне-
нии с 2006 годом. Суммарный коэффи-
циент рождаемости, по предваритель-
ным данным, в 2013 году составил 1,675, 
хотя четыре года назад он был равен 
только – 1,51.   

Не в последнюю очередь это стало 
возможно благодаря разработке и вне-
дрению в жизнь трех принципиально 
важных документов: «Стратегии соци-
ально-экономического развития Псков-
ской области до 2020 года», «Стратегии 
демографического развития Псковской 
области на период до 2015 года» и «Пла-
на мероприятий по реализации в 2011-
2015 годах концепции демографической 
политики Российской Федерации на пе-
риод до 2025 года». 

Региональные власти так преуспели 
на этом поприще, что, к примеру, в апре-
ле 2013 года Псковская область выигра-
ла конкурс Всероссийского фонда под-
держки детей, находящихся в сложной 
жизненной ситуации и стала одним из 
пяти пилотных регионов, которым было 
доверено разработать модель сопрово-
ждения семей с детьми-инвалидами и 
детьми с ограниченными возможностями 
здоровья.

Начальник отдела семьи, жен-
щин, детей и демографии Главного 
государственного управления со-
циальной защиты населения Псков-
ской области Марина КИРИЛЛОВА 
рассказывает, что это стало возможным 
потому, что одним из главных условий 
участия в конкурсе было наличие в ре-

гионах не только опыта подобной работы, 
но и стремления создать механизм сопро-
вождения семей с детьми-инвалидами 
собственными силами, не дожидаясь не-
обходимых для этого изменений в феде-
ральном законодательстве.

Преимущества – 
многодетным

В начале двадцатого века семья с де-
сятью-двенадцатью детьми была в России 
вполне заурядным явлением: крестьян-
ские хозяйства требовали много сильных 
и умелых рабочих рук, так что ребенок вос-
принимался вовсе не как обуза или тяжкий 
крест. Дополнительный работник давал 
семье возможность жить и процветать на 
своей земле. 

Однако со временем нравы измени-
лись. В городах места для по-настоящему 
большой семьи, как правило, не нахо-
дилось. И дошло до того, что уже и двое 
детей для многих стали казаться «роско-
шью». Преодолеть этот стереотип и сде-
лать так, чтобы многодетная семья стала 
примером и образцом для подражания 
– важная и сложная задача. Но в Псков-
ской области серьезно продвинулись в ее 
решении. Поддержка многодетных семей 
стала приоритетным направлением об-
ластной социальной политики. 

Всего в Псковской области сегодня 
проживают 4444 таких семей, в которых 
воспитывается 14800 детей. Согласно 
областному Закону «О социальной под-
держке многодетных семей» ежемесячно 
на каждого ребенка выплачивается 370 
рублей. Многодетным семьям, живущим в 
домах без центрального отопления, пред-
усмотрена ежегодная денежная выплата 
на приобретение твердого топлива в раз-
мере 1066 рублей. Кроме того, с 2012 года 
многодетные семьи Псковской области 
также получают компенсацию на приобре-
тение месячного проездного билета на де-
тей школьного возраста. Наконец, дети из 
многодетных семей в возрасте до шести 
лет бесплатно обеспечиваются лекарства-
ми, а дети в возрасте до трёх лет – бес-
платным питанием.

Это далеко не единственная местная 
инициатива, призванная стимулировать 
рождаемость в области. При рождении 
третьего и последующего ребёнка пско-

вичи вправе рассчитывать на ре-
гиональный материнский капитал 
в размере 100 тыс. рублей. За 
каждого третьего и последующего 
ребенка семьи могут получать еже-
месячную выплату в размере 7119 
рублей. Кроме того, многодетные 
семьи могут получить земельные 
участки под жилищное строитель-
ство: этим правом уже воспользо-
вались 1104 семьи. 

За примерами многодетных се-
мей, активно пользующихся льго-
тами, в Псковской области далеко 
ходить не надо. К примеру, у семьи Ско-
родумовых из Пскова трое детей: Богдан, 
Лев и Платон. Эта многодетная семья по-
лучает все до единой причитающиеся им 
социальные выплаты, а также пользуется 
полным пакетом предусмотренных для 
них льгот (ну только что ежегодную мате-
риальную помощь на приобретение дров 
Скородумовы не получают, так как живут 
в многоквартирном доме с центральным 
отоплением). 

Благодаря второму сыну Лёве и ма-
теринскому капиталу, который он принёс, 
Скородумовы переехали в более простор-
ную квартиру. А благодаря Платоше у его 
мамы с папой появился вполне осуще-
ствимый план – наконец-то обзавестись 
собственным домом. Тем более что реги-
ональный материнский капитал (100 тысяч 
рублей) они потратить ещё не успели, а 
земельный участок под будущий дом Ско-
родумовым дадут бесплатно. 

«Квартира – это, конечно, хорошо, но 
содержать её недёшево. Хорошо ещё, что 
мы платим за коммуналку всего 30% – и 
всё благодаря нашим детям!», – рассказы-
вает Руслана Скородумова.

рассчитывать на помощь и поддержку 
государства, – малоимущие семьи. На-
пример, один раз в год им оказывается 
социальная помощь в  виде денежной вы-
платы. Ежегодно ее получают около двух 
тысяч многодетных семей. Вдобавок де-
тям из малоимущих семей предоставля-
ется мера социальной поддержки в виде 
возмещения 70% родительской платы 
за питание в школах. А в соответствии 
с Законом области «О государствен-
ном ежемесячном пособии на ребенка в 
Псковской области» в малообеспеченных 
семьях один из родителей имеет право на 
пособие, размер которого составляет 225 
рублей на каждого ребенка и 450 рублей 
на детей одиноких матерей. 

Но ведь важно не только поддер-
жать тех, кто набрался смелости заве-
сти большую семью. Важно сделать так, 
чтобы эти семьи сохранялись, а дети в 
них росли в комфортных условиях. Се-
годня на учете в органах и учреждениях 
системы социальной защиты населения 
Псковской области состоят 2434 семьи, 
в которых воспитываются 5030 детей. 
В этой сфере тоже заметен прогресс: 
в 2013 году с учета были сняты 516 се-
мей, находящихся в социально опасном 
положении, 233 из них – в связи с улуч-
шением положения в семьях.

Ежегодно около двух тысяч псков-
ских детей проходят социальную реа-
билитацию в специализированных уч-
реждениях для несовершеннолетних. 
А в Пскове в областном центре семьи 
работает международный проект «Моя 
мама», призванный помогать самым мо-
лодым матерям и семьям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации.

                     *      *      *
Еще сравнительно недавно о много-

детных, в том числе и у нас в регионе,  
отзывались слегка пренебрежительно: 
предполагалось, что «нормальный» че-
ловек много детей заводить не станет. 
Сегодня ситуация, к счастью, принципи-
ально изменилась. Многодетность ста-
новится нормой, и не последнюю роль 
тут играет личный пример руководите-
лей региона. 

Большие семьи дружно преодолева-
ют всевозможные препятствия на жиз-
ненном пути и активно общаются между 
собой. В результате Псковская область 
переживает настоящий «бум» развития 
общественных организаций, призван-
ных координировать и поддерживать 
«многодетное движение». Члены таких 
семей помогают друг другу, проводят 
совместные праздники и мероприятия, 
учатся и учат. В общем, делают все воз-
можное для того, чтобы многодетность 
на Псковщине стала не исключением из 
правил, а нормой.

Мария ИВАНОВА.

Из ямы в гору
В Псковской области наметились
серьезные подвижки в решении 

демографической проблемы

Ни для кого не секрет, 
что демографические 
проблемы в Псковской 

области чрезвычайно остро 
стоят уже на протяжении 
многих лет. Ученые подчер-
кивают, что депопуляция насе-
ления началась здесь гораздо 
раньше, чем во всей России – 
еще в 60-е годы прошлого сто-
летия. Причины понятны: спер-
ва через регион прокатились 
Первая мировая, Гражданская и 
Великая Отечественная войны, 
затем людские ресурсы из об-
ласти принялись высасывать 
крупные стройки: десятки ты-
сяч псковичей уезжали восста-
навливать разрушенные города 
и налаживать производство в 
Прибалтику, Ленинград и Мо-
скву. Решение этой проблемы 
потребовало серьезнейших уси-
лий от самых разных людей. И 
хотя в одночасье переломить 
складывавшиеся на протяжении 
десятилетий тенденции невоз-
можно, в некоторых своих нара-
ботках псковичи так преуспели, 
что другие регионы теперь бе-
рут с нас пример.

Марина КИРИЛЛОВА

Руслана СКОРОДУМОВА

   «Наша демографическая поли-
тика, как вы хорошо знаете, реа-
лизуется в двух направлениях: 
снижение смертности, стимули-
рование рождаемости и пропа-
ганда семейных ценностей».

Из отчета врио губернатора
Андрея ТУРЧАКА.

Рожать – выгодно!
Рождение тройни или большего коли-

чества детей – повод для особой радости 
родителей. Ведь если новоиспеченная 
многодетная семья нуждается в улучше-
нии жилищных условий, то ей предостав-
ляется социальная выплата на приобрете-
ние жилья.  

На особом положении в Псковской об-
ласти – семьи, награжденные орденом 
«Родительская слава». В соответствии с 
региональным законодательством в такой 
семье одному из родителей выплачивается 
вознаграждение в размере 30 тысяч рублей 
и каждому из награжденных многодетных 
родителей положено ежемесячное денеж-
ное поощрение в размере 1000 рублей.

Семьи, имеющие пять и более детей, 
могут рассчитывать на материальную по-
мощь. Только за минувший год 8 много-
детных семей получили по этой програм-
ме 13 млн. 262 тыс. рублей. Не обделены 
вниманием и усыновители: в регионе для 
них введена единовременная денежная 
выплата в размере 500 тыс. рублей на 
каждого ребенка.

Отдельная категория, которая может 
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Чужих детей не бывает

Естественный 
отбор

Только в минувшем году органы 
опеки Псковской области сняли со 
своего учёта 160 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
– благодаря тому, что все эти дети об-
рели семьи. 

Сегодня органы соцзащиты Псков-
ской области не только активизировали 
работу по устройству детей-сирот в 
семьи, но и усилили профилактику со-
циального сиротства. 

Управление соцзащиты даже ввело 
новый показатель эффективности рабо-
ты органов опеки на местах: начальство 
теперь оценивает не просто количество 
пристроенных в новые семьи детей, а как 
эта цифра соотносится с количеством 
выявленных социальных сирот. А чтобы 
попристальнее присматривать за небла-
гополучными семьями, в регионе была 
создана и успешно действует служба 
социальных участковых. Благодаря 
чему количество выявленных в этом 
году социальных сирот уменьшилось по 
сравнению с прошлым годом в два раза!

Неудивительно, что в коридорах 
многих детских домов Псковской обла-
сти уже гуляет ветер. 

Допустим, в Печорском доме ре-
бёнка раньше на содержании состояло 
до 90 детей одновременно, а сегодня 
всего 15. Да и эти пятнадцать остались 
там не потому, что органы опеки не-
дорабатывают. Дело в том, что более 
70% находящихся в настоящее время 
на содержании в госучреждениях детей 
имеют братьев и сестёр. Их лучше не 
отдавать в новые семьи поодиночке. Вот 
почему у специалистов не получается 
подобрать сразу и всем без исключения 
детям-сиротам новую семью.

Когда в 2008 году детские 
дома передали из веде-
ния органов образования 

в органы соцзащиты, в Псков-
ской области насчитывалось 
более пяти тысяч оставшихся 
без родительского попечения 
детей. Теперь их количество 
уменьшилось почти вдвое: 
на учёте сегодня всего 2944 
ребёнка. И если шесть лет на-
зад на полном гособеспечении 
у нас в регионе находились 
более трёх тысяч несовершен-
нолетних, то сейчас в детских 
домах постоянно проживают 
всего 776 человек. 

Директор Псковского детского дома 
Наталья Орлова только рада, что коли-
чество её маленьких подопечных год от 
года уменьшается: «Я хоть и работаю 
в детском доме, но тоже хочу, чтобы 
никаких детских домов не было и все 
дети жили в семьях. Мы, конечно, изо 
всех сил стараемся, чтобы детям в 
нашем детском доме было хорошо, но 
некоторым из них, действительно, во 
что бы то ни стало нужна семья. Напри-
мер, у нас есть ребёнок, который через 
столько всего прошёл: сначала его мать 
лишили родительских прав, потом его 
родственников лишили опеки над ним…  
А у него ещё и сахарный диабет – он как 
никто нуждается в материнской заботе. 
Естественно, все работники нашего 
детского дома надеются, что и этот 
ребёнок станет для кого-то родным. 
Так что если к 2016 году нас закроют за 
ненадобностью – мы будем рады ничуть 
не меньше вашего».

Впереди
планеты всей

По словам Тимура Кизякова, который 
ведёт телепрограмму «Пока все дома», 
где каждую неделю показывают детей-
сирот, его проект «Видеопаспорт» ни в 

одном другом регионе России не получал 
такой отдачи, как в Псковской области. 

Оказывается, в среднем по стране 
новую семью находят всего 20% детей-
сирот, для которых программа «Пока все 
дома» делает видеопаспорта. И только в 
Псковской области эффективность этого 
проекта побила все рекорды, достигнув 
«неслыханных», как выразился сам Тимур 
Кизяков, 87%. 

Всего, начиная с 2008 года, команда 
телепередачи «Пока все дома» сделала 
для воспитанников псковских детских до-
мов 314 видеопаспортов. 258 из «паспор-
тизированных» таким образом детей уже 
живут в семьях, ещё 15 ждут, когда на них 
оформят все необходимые документы, 
чтобы они тоже могли наконец-то пере-
ехать к обретённым новым родителям. 

А всё потому, объяснил Тимур, что 
с псковскими сиротами очень грамотно 
работают не только московские теле-
визионщики, но и местные специалисты 
органов опеки. Например, они неусыпно 
дежурят на телефоне каждый раз, когда 
в программе «Пока все дома» показыва-
ют видеопаспорт очередного псковского 
ребёнка. Причём начинают принимать 
звонки засветло – с того часа, как на орби-
ту выходит первый выпуск телепередачи 
– для жителей Дальнего Востока. 

Понятно, что на такие трогательные 
сюжеты откликаются не всегда эмоци-
онально уравновешенные и не всегда 
осознающие все последствия такого от-
ветственного шага люди. Но псковские 
специалисты как-то умудряются подо-
брать среди них ребёнку самых добро-
совестных новых родителей – таких, что, 
наигравшись или намаявшись с незнако-
мым маленьким человечком, не вздумают 
возвращать его обратно в детский дом. 

Псковские дети ещё и потому нарас-
хват, что по видеопаспортам заметно, как 
о них заботятся, уверяет Тимур. «Если 
ребёнок льнёт к своему воспитателю 
– это же невозможно симулировать 
или сыграть, – говорит он. – И поэто-
му каждый показанный по телевизору     
видеопаспорт – это ещё и награда 
конкретному социальному работнику, 
который получает очень небольшую 
зарплату, выбрал, казалось бы, совсем 
не престижную работу, но однажды 
становится знаменитым на всю страну. 
Потому что есть справедливость, и все 
всегда получают по заслугам!»

Тимур Кизяков особо подчеркнул, 
что львиную часть дела, которому он по-
свящает столько времени и сил, выпол-
няют социальные работники на местах. 
Грамотно показать ребёнка непросто, 

- в 2 раза сократилось количество вновь выявленных детей-сирот;
- на 20% увеличилось количество детей, переданных на семейные формы воспитания;
- на 14% увеличилось количество детей, переданных на усыновление;
- на 22% сократилось количество детей, находящихся в государственных учреждениях;
- на 33% увеличилось количество российских граждан, желающих принять ребенка на воспитание;
- на 8% сократилось общее количество детей-сирот
- на 38% сократилось количество возвратов из принимающих семей;
- на 20% сократилось количество отказов от родительских прав на новорожденных детей;
- на 30% сократилось количество отмен опеки в связи с ненадлежащим исполнением обязанностей опекуна;
- на 32% сократилось количество детей, у которых лишены родительских прав оба или единственный родитель;
- на 18% сократилось количество родителей лишенных родительских прав;
- на 78% сократилось количество детей, отобранных у родителей при непосредственной угрозе жизни и здоровью детей;
- на 14% сократилось количество детей, в защиту которых органами опеки и попечительства предъявлены иски в суд 
  или даны заключения по искам прокуратуры.

Итоги работы органов опеки и попечительства Псковской области 
в 2013 году в сравнении с 2012 годом:

Благодаря рубрике «У вас будет ребенок» в телепередаче «Пока все дома» Тимура Кизякова 
десятки маленьких псковичей нашли новых родителей 
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но ещё сложнее найти для него подхо-
дящую именно ему семью. Каждый раз, 
когда такое случается, один счастливо 
усыновлённый ребёнок тянет за собой 
паровозиком других, утверждают авторы 
«Видеопаспорта», потому что у новоис-
печённых успешных родителей всегда 
есть друзья и знакомые, которые видят, 
сколько счастья приносит в дом спасённая 
детская душа, и начинают сами хотеть 
такого же чуда. 

И наоборот, если ребёнка возвращают 
обратно в детский дом, то это трагедия не 
только для него, объясняет Тимур. Ведь 
неудавшиеся новые родители чувствуют 
себя виноватыми и всеми силами стара-
ются оправдаться перед окружающими, 
объясняя, какое им досталось маленькое 
чудовище. Другие послушают и тоже будут 
думать, что с детьми-сиротами лучше не 
связываться. Как будто родные дети не 
врут, не воруют, не получают двоек, а всег-
да ведут себя, как ангелочки. Воспитание 
ребёнка – всегда большой труд. 

Каждому ребёнку 
нужна семья

Как рассказала начальник отдела опеки 
и попечительства Управления соцзащиты 
населения Псковской области Валентина 
Чернова, сегодня органы социальной за-
щиты Псковской области начали экспери-
мент с видеопаспортизацией подростков-
сирот, которые уже давно вышли из того 
нежного возраста, который так нравится 
потенциальным усыновителям, но тоже 
нуждаются в семье. Первыми в программе 
«Пока все дома» показали двух псковских 
девочек-сирот – почти уже совсем взрос-
лых – 15-летних. Одна из них спортсменка, 
другая прекрасно рукодельничает. 

Валентина Владимировна удивилась, 
сколько было откликов. По её словам, 
раньше даже по малышам столько не 
звонили: «Телефон разрывался. Я была 
потрясена. Звонили любители спорта, 
звонили тренеры… Откликнулись даже 
те, кто пока не собирается никого 
усыновлять, но очень захотел поуча-
ствовать в судьбе наших воспитанниц. 
Например, одна весьма обеспеченная 
молодая семья предложила приобрести 
для девочки, которая спортсменка, весь 
необходимый спортинвентарь. А если 
нужно, то и для всех остальных членов 
её детдомовской команды. А что каса-
ется второй девочки, то нам, например, 
позвонили работники одного почтового 
отделения в Брянской области. Они 
посмотрели передачу и придумали ски-
нуться на большущую посылку с бисером 
и мулине – лишь бы чем-то порадовать 
нашу юную умелицу».

Пока неизвестно, найдут ли эти за-
мечательные девочки новых родителей. 
Торопиться в таком деле точно не стОит, 
считают специалисты органов опеки. В 
любом случае, сознание общества меня-
ется, люди теперь обращаются в органы 
социальной защиты, чтобы взять в семью 
не только совершенно здоровых красивых 
маленьких детей, но и детей-инвалидов, 
подростков с непростой судьбой. 

Как раз в эти дни в Бельско-Устьенском 
доме-интернате проходит процедуру усы-
новления семья из Санкт-Петербурга, ко-
торая захотела взять себе на воспитание 
ребёнка с особенностями психического 
развития. 

Вирус 
милосердия

Да и в самой Псковской области уже 
есть населённые пункты, где стремление 
взять в семью детдомовского ребёнка 
распространяется со скоростью вируса. 
Например, в старинном селе Велье Пуш-

киногорского района уже четыре семьи 
взяли к себе домой детей-сирот. Объясняя 
этот феномен, продавец, завмагазином и 
одна из тамошних приёмных мам Галина 
Фёдорова сказала, что всё началось, на-
верное, лет 10 назад, с того, что местные 
власти  заговорили об «оптимизации» 
Велейской школы. Велейцы переполоши-
лись и перво-наперво принялись рожать 
детей. Некоторые – по второму кругу.

Сама Галина Ивановна с её мужем 
Александром Ивановичем, хоть и считают 
себя людьми «в возрасте», тоже не оста-
лись от этого большого дела в стороне – и 
родили Виталика, которому в этом году 
исполнится 10 лет. А когда поняли, что их 
младшему сыну будет скучно дома одному 
(старшие-то дети уже выросли и обзаве-
лись своими семьями), придумали взять 
ему для компании сестричку из детдома. 
Заодно, конечно, заботясь о пополнении 
контингента велейских школьников. Трёх-

ской комнате. Чтобы уж наверняка быть 
уверенной в том, что наутро её не начнёт 
будить какая-нибудь другая тётя.

Отчитываясь перед депутатами о 
работе администрации Псковской об-
ласти, губернатор Андрей Турчак ещё 
год назад заявил: «Мы можем и долж-
ны к 2016 году сделать территорию 
Псковской области территорией сво-
бодной от детских домов. Для этого 
есть все условия, в этом вопросе 
нужна консолидация всего общества 
и всех уровней власти региона».

«А я верю, что так оно и будет!», 
– говорит начальник отдела опеки и по-
печительства Главного государствен-
ного управления социальной защиты 
населения Псковской области Вален-
тина ЧЕРНОВА, зная, что псковские 
работники социальной сферы делают 
для этого всё от них зависящее. 

Елена НЕМИРОВА. 

   Ирина БОГАЧЁВА: 
«В непростых демографи-

ческих условиях усилия реги-
ональных властей приносят 
положительный результат».

В Псковской области продолжается 
рост рождаемости, уменьшение смерт-
ности, увеличивается число многодет-
ных семей, отметила депутат Псков-
ского областного Собрания, главный 
врач Островской межрайонной боль-
ницы Ирина Богачёва. 

«Последние несколько лет мы 
наблюдаем постоянный рост рож-
даемости и снижение смертности, 
– сказала депутат. – При этом соот-
ношение прироста и убыли населе-
ния за последние 8-9 лет улучшилось 
ровно вдвое».

«Еще одно позитивное обстоятель-
ство. У нас заметно выросло количе-
ство многодетных семей. Мне кажется, 
это становится модным. С 2012 года 
ежегодно около четырёхсот семей 
приобретают статус многодетной се-
мьи. Это замечательная статистика», 
– отметила Ирина Богачёва.

Ирина Богачёва обратила внима-
ние на процессы в сфере здравоохра-
нения, которые также, по ее мнению, 
способствуют улучшению демографи-
ческой ситуации.

«Сейчас предпринимаются усилия 
для укрепления системы здравоох-
ранения, и в качестве отдачи мы уже 
видим снижение показателей смерт-
ности. Уже сейчас можно констатиро-
вать, что открытие сосудистых цен-
тров, травмоцентров, переоснащение 
больниц и поликлиник позволило со-
хранить жизни тысяч – не только на-
ших стариков, но и молодых трудоспо-
собных людей», – подчеркнула она.

В старинном селе Велье Пушкиногорского района 
уже четыре семьи взяли к себе домой детей-сирот

2944 ребёнка, оставшихся 
без родительского попечения, 
находятся на полном госу-
дарственном обеспечении в 
Псковской области

776 человек постоянно 
проживают в детских домах 
региона
 
160 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, сняли со своего учёта 
органы опеки Псковской обла-
сти в 2013 году

314 видеопаспортов, начи-
ная с 2008 года, сделала для 
воспитанников псковских дет-
ских домов команда телепере-
дачи «Пока все дома» 

летняя Олеся из Палкинского дома-интер-
ната до того пришлась по душе не только 
самим Ивановым, но и всем их соседям, 
что в Велье начался настоящий усыно-
вительный бум. И даже новые Олесины 
родители решили не останавливаться на 
достигнутом и взять себе из детского дома 
ещё девочку. 

- В первый день было, конечно же, 
страшновато, – признаётся Галина Ива-
новна. – Я укладываю Олеську спать, а 
сама боюсь, как бы она не расплакалась, 
не запросилась обратно в Палкино. А она 
вдруг обвила мою шею ручонками и спра-
шивает: «А ты завтра ко мне опять при-
дёшь?». Она же привыкла, что воспита-
тели в детском доме всё время меняются. 

С тех пор Олеся спит вместе со своей 
новой мамой – на широкой кровати в дет-

Олеся из села Велье
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- Валентина Владимировна, как 
региональным органам соцзащиты 
удалось достичь таких впечатля-
ющих результатов по сокращению 
количества детдомовских детей?

- Эта работа была бы невозможна 
без средств массовой информации. Мы  
развернули грандиозную информацион-
ную кампанию с видеопаспортизацией 
наших детей. Нам особенно помогла 
телепрограмма Тимура Кизякова «Пока 
все дома» с рубрикой «У вас будет ре-
бёнок». Всех показанных в этой рубрике 
маленьких псковских детей уже разо-
брали по семьям. Теперь мы начали 
эксперимент по видеопаспортизации 
подростков. Не скажу, что они идут на-
расхват, конечно же, детей 13-14 лет 
берут в семьи неохотно, но они всё 
равно получают разнообразную помощь. 
Их приглашают в семьи погостить, они 
получают подарки, для них организова-
ны турпоездки. Так что эта работа не 
проходит даром. 

Мы тесно сотрудничаем с региональ-
ными общественными организациями – 
такими, как «Помогай-ка». Они с нашей 
помощью реализуют сразу несколько 
важных социальных проектов, в том 
числе и на предоставленный админи-
страцией Псковской области грант. В 
этой организации  трудятся весьма за-
интересованные люди. Они организуют 
для детдомовцев летние лагеря, они 
помогают сотрудникам детских домов 
избежать профессионального выгора-
ния, они помогли нам наладить деловые 
контакты с такими известными в России 
общественными деятелями, как Алек-
сандр Гезалов. Благодаря «Помогай-
ке» у нас в регионе появились клубы 
выпускников детских домов, у которых 
есть свои сообщества в социальных 
сетях. Эти клубы реально действуют и 
реально помогают. 

А недавно к нашей работе под-
ключилась общественная организация 
«Здоровый город», которая собирается 
создать в Пскове целый социальный 
городок для выпускников детских домов, 
где они могли бы получать психологиче-
скую и материальную поддержку. 

Общественная организация «Дети 
– наше будущее» тоже оказывает со-
циальным работникам неоценимую по-
мощь. У нас детским домам помогают 
даже байкеры. Детей-сирот нередко 
приглашают на экскурсии в крупнейшую 
торговую сеть Пскова, они недавно по-
бывали и в псковском аэропорту. У нас 
есть группа общественников в Печорах, 
которые пока не оформились ни в какую 

организацию, но уже много делают для 
детей из Печорской школы-интерната. Мо-
жет, они и не в состоянии пока взять этих 
детей к себе в семью, но часто берут их к 
себе домой на выходные и прихватывают 
с собой, когда выезжают целыми семьями 
на отдых. Таким образом, у детдомовских 
детей появляются навыки организации 
быта, они получают бесценный опыт 
межличностных отношений, да и просто 
учатся, как себя вести в компании. 

Разумеется,  нашими главными по-
мощниками являются всероссийские 
общественные организации. Мы плотно 
сотрудничаем с благотворительными 
фондами «Измени одну жизнь», «Дети 
ждут» и «Катрен». Они всячески способ-
ствуют распространению информации о 
псковских детдомовцах, а также проводят 
большую консультационную работу с по-
тенциальными приёмными родителями. 
Фонды «Родные люди» и «Катрен» вы-
пускают собственные общероссийские 
журналы, где также регулярно появляются 
рассказы о наших детях. Кроме того, такие 
рассказы публикуются в православном 
журнале «Фома». Конечно, со ссылками 
на видеопаспорта. Благодаря чему сразу 
же находятся желающие забрать таких 
детей в семьи. 

- В семьи забирают только здоро-
вых детдомовцев или детей-инвали-
дов тоже?

- И детей-инвалидов тоже! Как раз 
сейчас к нам приехала семья из Санкт-
Петербурга, которая забирает ребёнка-
даунёнка из Бельско-Устьенского дома-ин-
терната. Мы не делали для этого ребёнка 
видеопаспорт, но в федеральной базе 
данных есть все необходимые сведения 
и фотография. Люди сами его разыскали 
и уже проходят процедуру усыновления. 
Это потому, что самосознание общества 
меняется! Действует школа принимающих 
родителей, после которой потенциальные 
усыновители в состоянии взять в семью 
ребёнка с особенностями развития. При-
ятно видеть, когда они приходят в детский 
дом с профессиональными вопросами, 
знают, где получить консультацию и пси-
хологическую помощь. 

- А возврат есть?

- Возврат, к сожалению, есть, но мы 
держим эту проблему на постоянном кон-
троле. Из принимающих семей в прошлом 
году у нас возвратов не было совсем. Это 
относится к тем семьям, которые берут на 
воспитание не родственника. Потому что 
они в обязательном порядке проходят 

школу принимающих родителей и реша-
ются на такой шаг сознательно, вооружён-
ные всеми необходимыми знаниями. Иное 
дело родственники ребёнка – бабушки и 
дедушки, дяди и тёти. Вот они иногда воз-
вращают детей обратно в детские дома. 
Потому что закон не обязывает их учиться 
в школе принимающих родителей и пото-
му что им бывает трудно справиться с про-
блемами, которые возникают у ребёнка в 
процессе его взросления. Мы, конечно же, 
настраиваем специалистов местных ор-
ганов опеки и служб социальной помощи 
работать с семьями этой категории более 
скрупулёзно. Потому что вернувшиеся 
в детские дома подростки потом оттуда 
сбегают, создавая тем самым огромное 
количество проблем – и руководителям 
таких учреждений, и обществу в целом… 

- Ситуация меняется в лучшую 
сторону год от года. Как она в цифрах 
поменялась за 2013 год?

- В сравнении с 2012 годом количество 
переданных в семьи детдомовских детей 
увеличилось у нас в регионе на 20%.  В 
том числе на 14% увеличилось количество 
детей, переданных на усыновление рос-
сийским гражданам. Общее количество 
детей, которые находятся на содержании 
госучреждений, сократилось на 22%. На 
33% увеличилось количество российских 
граждан, желающих взять детей на вос-
питание. Общее количество детей-сирот 
уменьшилось в Псковской области на 8%. 
А если сравнивать не с 2012 годом, а с 
2008, то шесть лет назад у нас в детских 
домах находилось 5200 детей, а сейчас 
– чуть больше двух тысяч. То есть их ко-
личество сократилось больше, чем в два 
раза. Это очень большой прогресс. 

- И как же региональная система 
социальной помощи детям-сиротам 
будет выглядеть в 2016 году?

- Конечно же, какие-то помогающие 
учреждения останутся. Ведь ситуации в 
семьях, даже кровных, бывают разные. 
Иногда даже благополучной семье тре-
буется экстренная социальная помощь. 

Впредь органы соцзащиты будут ста-
раться, чтобы у ребёнка, в какой бы он ни 
оказался ситуации, не терялась связь с 
его родными. Ведь мы иногда режем по 
живому, когда отдаём детей на усыновле-
ние. Ребёнок теряет своё прошлое, свою 
биологическую память. Поэтому дай Бог 
здоровья тем усыновителям, которые по-
нимают, что это неправильно, и стараются 
поддерживать отношения с кровными 
родственниками ребёнка. 

Только что вышло новое постанов-
ление правительства, которое вступит 
в силу с 1 сентября 2015 года, которое 
приведёт к реструктуризации всей сети 
госучреждений для детей-сирот. Оно 
призвано нацелить органы соцзащиты 
на всяческое содействие семейному 
устройству детей. У домов-интернатов 
теперь будет другая цель. Они будут за-
интересованы в том, чтобы пристроить 
всех до единого ребенка в семьи. 

- Но ведь сотрудники этих уч-
реждений потеряют свои рабочие 
места, если все детдомовские дети 
будут пристроены в семьи?

- Это постановление тем и хорошо, 
что оно позволяет таким учреждениям 
варьировать свои полномочия. Если 
в детдоме не станет детей, он сможет 
переориентироваться на сопровожде-
ние приёмных семей или на оказание 
мер социальной поддержки семьям с 
кровными детьми. Понимаете, у дирек-
тора детского дома будет выбор, куда 
направить усилия. Ведь соцзащитные 
учреждения всегда нужны и важны и 
всегда должны находиться в шаговой 
доступности от семьи, которая может 
в любой момент оказаться в сложной 
ситуации. Например, родители попали 
в больницу, ребёнка некуда отдать, а 
ведь он должен быть в добре и тепле, 
несмотря ни на что.  

Что мне ещё нравится в этом поста-
новлении: оно ограничивает круг зна-
чимых взрослых в жизни детдомовских 
детей. Ведь у ребёнка, который растёт 
в обычной семье, таких взрослых всего 
несколько человек, а у ребёнка, кото-
рый воспитывается в государственном 
учреждении, до тридцати: директор, 
нянечки, воспитатели, разного рода 
учителя… В результате у ребёнка не 
формируется ближний круг, не нала-
живаются привязанности, что потом 
мешает ему строить с окружающими 
отношения во взрослой жизни. Новое по-
становление ограничивает количество 
взрослых, контактирующих с ребёнком, 
которому ещё не исполнилось четырёх 
лет, до шести человек. И эти взрослые, 
формируя у ребёнка привязанности, 
всё равно будут заинтересованы в том, 
чтобы отдать его в семью. 

В общем, ничто не мешает нам сде-
лать Псковскую область территорией, 
свободной от детских домов. Мы уже к 
этому движемся, за что нас хвалят на 
всероссийских совещаниях. 

Общество тоже меняется. К людям 
приходит осознание, что детдомовцы не 
какие-то особенные дети, а такие же, как 
и все остальные, только требующие чуть 
больше внимания и чуть больше пере-
жившие. Всё больше людей с хорошим 
образованием, например, педагогиче-
ским, которые по каким-то причинам 
лишились работы, понимают, что они 
могут реализовать себя, если займутся 
воспитанием приёмных детей. Это по-
зволяет нам пристраивать детдомовских 
ребятишек в семьи в своём же регионе. 
В Псковской области уже есть посёлки 
и районы, где семьи одна за другой бе-
рут на воспитание детей-сирот. Стоит 
какой-то одной семье поучаствовать в 
этом добром деле, как начинается что-
то вроде эпидемии. Власти Псковской 
области, со своей стороны, стараются 
всячески этому способствовать, год от 
года индексируя пособия и увеличивая 
вознаграждение для приёмных роди-
телей. 

Спрашивала Полина ПЕТРОВА.

Территория  счастливого  детства
К 2016 году в Псковской области не останется детских домов. 

Такую задачу перед региональными органами социальной за-
щиты населения поставил губернатор Андрей Турчак. «Мы 

можем и должны к 2016 году сделать территорию Псковской 
области территорией свободной от детских домов. Для 
этого есть все условия, в этом вопросе нужна консолидация 
всего общества и всех уровней власти региона», – заявил 
глава региона ещё год назад. 

С тех пор в Псковской области всё больше и больше детдомовских 
детей находят для себя новые семьи. За минувший год органам опеки 
удалось пристроить на попечительство 203 ребёнка, определить в 
приёмные семьи – 152 детей и 51 ребёнка отдать на усыновление 
российским гражданам. 

- Поэтому лично я верю, что уже через два года у нас в регионе 
не останется детских домов, – говорит начальник отдела опеки 
и попечительства Главного государственного управления со-
циальной защиты населения Псковской области Валентина 
ЧЕРНОВА. 


